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Mvb Deutſcher Reichstag
Sihung Sonnabend den 20 April 11 Uhr
Am Tiſche des Bundesrats Delbrück Lisco v Breitenbach

Die Sicherheit der Paſſaglere und Iannſchaften
auf deutſchen Schlffen

An er Stelle der Tagesordnung ſteht die Beratung desatenieen ntreges der Reichspartei Dr Arendt und Genoſſen

Den Herrn Reichskanzler zu erſuchen ſchleunigſt Erhebungen
darüber herbeizuführen ob bei der deutſchen Seeſchiffa hat
Zaſagiere und Mannſchaften jede mögliche Sicherheit gewä rleiſtet
wird und ob insbeſondere alle deutſchen Schiffe ausreichend
Rettungsboote mit führen um alle an Bord befindlichen
Perſonen im Falle der Gefahr aufnehmen zu können für den

daß die Erfahrungen bei dem Untergang der Titanicer nötig erſcheinen laſſen ungeſäumt auf dem Wege der Ver
ordnung oder des Geſetzes die erforderlichen Maßregeln zu
ergreifen

Abg Dr Arendt Rp
Die große Beunruhigung die dies Unglück hervorgerufen hat

macht es nolwendig zu unterſuchen ob der erforderliche Schutz
ährleiſtet iſt Es gilt jetzt nicht die Urſachen und die Schuld

frage zu erörtern ſondern ob die Ausrüſtung unſerer Schiffe
ob unſere Verwaltung ob unſere Geſetzgebung diejenige Gewähr
zur ne ſolcher Unglücksfälle gibt die im Vereiche des
menſchlichen Vermögens liegt Gegenüber den Meldungen ins
beſondere auch großer und angeſehener deutſcher Zeitungen daß
auch auf den deutſchen Schiffen die Ausrüſtung mit Rettungs
booten nicht ausreichend ſei muß ſo ſchnell als möglich feſtgeſtellt
werden ob ſolche Nachrichten zutreffend ſind oder nicht Wenn
ſie unzutreffend ſind ſo liegt die Klarſtellung vor allem im
Intereſſe unſerer Seeſchiffahrt ſind ſie zutreffend ſo müſſen
die Behörden ſo ſchnell wie möglich eintreten Zuruf links
Das wird auch ohnedies geſchehen Wenn Sie ſich auf den
Standpunkt ſtellen iſt der Reichstag überhaupt überflüſſig

Die Frage der iſt durch die Umgeſtaltung der
Seeſchiffahrt auf eine andere Grundlage geſtellt worden ins
veſondere durch die drahtloſe Telegraphie Es müßte geſorgt
werden für eine ausreichende Zahl von Telegraphiſten an Bord
ausreichende Zahl von Booten Ein großer Heroismus iſt bewieſen
worden aber ein viel größerer Ruhm wäre es wenn er unnötig
geweſen wäre durch ausreichende Rettungsmaßregeln Jch bin
Paſſagier faſt aller deutſchen Schiffahrtsgeſellſchaften geweſen
und wir können zu unſern Schiffahrtsgeſellſchaften unbedingtes
Vertrauen haben Vielleicht könnte man für den Fall eines Un
glücks wie den Mannſchaften ſo auch den Paſſagieren einen be
ſtimmten Platz zuweiſen und vielleicht iſt auch eine internationale
Verſtändigung möglich über Beſtrafung von Nachläſſigkeiten Auf
die Unruhe des Hauſes bemerkt der Redner Die Angelegenheit
ſcheint für die Linke nicht wichtig zu ſein Stürmiſche Entrüſtung
links andauernde Unruhe Statt Tennisplätze und Winter
gäten ſoll man lieber Rettungsboote anbringen Geſchieht alles
was möglich iſt zur Erhöhung der Sicherheit dann werden unſere
Schiffahrtsgeſellſchaften ſich den ſtolzen Ruhm den ſie jetzt haben
dauernd bewahren Beifall der Reichspartei

Staatsſekretär Dr Delbrück
Wir ſind uns wohl alle einig in der Empfindung der auf

richtigſten und herzlichſten Teilnahme mit allen denjenigen die
das furchtbare Schickſal betroffen hat einig in der Empfindung
der herzlichſten Teilnahme für die betroffenen Nationen die durch
ihre einzelnen Mitglieder durch dieſe Kataſtrophe in Mitleiden
ſchaft gezogen ſind Lebhafte Zuſtimmung Wir berden uns
alle darüber einig ſein daß alle die es angeht verpflichtet ſind
aus dieſer Kataſtrophe ihre Lehren zu ziehen
Aber ich halte es nicht für angezeigt heute an
dieſer Stelle in eine materielle Erörterung
ein zutreten Lebhafte Zuſtimmung links Denn eine
Erörterung kann nicht abgehen ohne eine Kritik von Vor
gängen die uns noch gar nicht hinreichend be
kannt ſind Dieſe Erörterungen werden vorzunehmen ſein
wenn die Urſachen feſtgeſtellt ſind die zu dieſer Kataſtrophe ge
führt haben und wenn ſich annähernd überſehen läßt ob und
welche Mittel gefehlt haben die geeignet geweſen wären die Zahl
der Opfer zu verringern Die von unſerer Seite zur Sicherung
von Mannſchaften und Paſſagieren unſerer Dampfer getroffenen
Vorſchriften ſind ſeinerzeit erlaſſen worden unter ſorgſamer Be
rückſichtigung des damaligen Standes der Technik Jch habe aber
mit Rückſicht darauf daß die Technik im Schiffbau ja in
einer dauernden und gewaltigen Fortentwick
Iung begriffen iſt unmittelbar nachdem die erſten Einzelheiten
über den Untergang der Titanic bekannt geworden waren be
reits meinerſeits eine Reviſion der geltenden Be
ſtimmungen in die Wege geleitet und ich bin in der
Lage hinzuzufügen daß auch ſchon unſere großen
Schiffahrtsgeſellſchaften und die Seeberufs
genoſſenſchaft bereits ſeit einigen Tagen am
Verhandeln über dieſen Gegenſtand ſind Jch werde mich
mit den beteiligten Kreiſen in der allerkürzeſten Zeit zu einer Er
örterung dieſer Frage zuſammenfinden

Jch habe die Ueberzeugung daß es unſeren Kapitänen
Reedern und Schiffsbauern deren Zubverläſſigkeit und deren
Fürſorge für die ihnen anvertrauten Mannſchaften Schiffe und
Paſſagiere in der ganzen Welt anerkannt iſt möglich ſein wird ge
meinſam mit uns die Mitkel und Wege zu finden um alle die
jenigen Vorſchriften zu erlaſſen die nach dem Stande der Tech
nik möglich und erfolgverſprechend ſind Auch die Frage ob
eine internationale gelung dieſer Frage angezeigt
ſei iſt bereits erwogen worden und das Deutſche Reich wird
bereit ſein jeder in dieſer Richtung an ſie herantretenden An
regung Folge zu geben Ich glaube daß auch der Abg Arendt
daraus erſieht daß alles bas was er wünſcht be
reits in die Wege geleitet iſt Meine Herren die Re
gierung würde nichts taugen die ſich bei ſo weſentlichen Fragen
erſt durch die Volksvertretung erinnern laſſen würdel Lebhaftes
Sehr richtig und Beifall h

Abg Haaſe Soz
beantragt mit Rückſicht auf dieſe Erklärungen Abſetzung des
Antrages von der Tagesordnung

Abg Dr Arendt Rp
Das iſt nicht i denn eine ſpätere Ausſprache

eſultate haben als die heutige
n

h

wird auch nicht ergiebigere
Ich ziehe daher den Antrag zurückDamit iſt der erſte Vuntt der Tagesordnung erledigt
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Die klelne Strafrechts Ilofnovelle
A iter Punkt ſteht auf der Tagesordnung der unterdem r Wgen tein Zentr und Genoſſen gehende Geſetzent

wurf betreffend die Aenderung des Strafgeſetbuches der von
Mitgliedern aller Parteien des Hauſes unterzeichnet die kleine
Strafgeſetznovelle der verbündeten Regierungen ohne die ſtrei
tigen Punkte wie z B die Preßbeleidigung wieder einbringt

um vor der großen Reform des Strafrechts zur Erledigung
zu bringen Es handelt ſich um den Hausfriedensbruch der
durch die Novelle zum Antragsdelikt gemacht wird bei qualifigzier
tem r wird wahlweiſe auch Geldſtrafe eingeführt
Weiter wird Geldſtrafe neben Gefängnis zugelaſſen bei einer
Reihe anderer Paragraphen des Strafgeſetzbuches wo es ſich
z B um Verletzung amtlicher Siegel handelt Der Telegraphen
paragraph im Strafgeſetzbuch wird gemildert durch Beſeitigung
des Mindeſtmaßes und wird auf die Fernſprechanlagen aus

g edehnt v uEine Wortmeldung erfolgt zunächſt nicht

Abg Dr Arendt Rp
äußert hierüber Bedauern und Verwunderung Jn allen Frak
tionen ſind Bedenken gegen die Novelle und eigentlich iſt es doch
eine Niederlage der Regierung Widerſbruch links da man aus
ihrem Entwurf nur die ſchmackhaften Roſinen herausgeſucht hat
Wie kann man ſo wichtige Fragen hier ohne Debatte erledigen

Abg Dr Heckſcher Vp Wir haben ſie ja ſchon gründlich durch
beraten Ja im vorigen Reichstag der iſt aber nicht mehr
maßgebend Die Strafrechtslehrer von Liſzt und van Calker
waren damals nicht Mitglieder Zuruf links Die ſtimmen voll
ſtändig zul Man kann mit einem Geſetz vollſtändig einver
ſtanden ſein und trotzdem dazu ſprechen Gelächter links
Wenn Sie das komiſch finden verurteilen Sie den ganzen Par
lamentarismus Die Beſtimmung daß Telegraphenbeamte wegen
Verrats von Dienſtgeheimniſſer in jedem Fall mit Gefängnis
beſtraft werden ſollen iſt beſonders bedenklich am Biertiſch auf
dem platten Lande kann das gang harmlos geſchehen Jch be
antrage Kommiſſionsberatung

Abg Wellſtein Zentr
der als Vorſitzender der Strafrechtskommiſſion der Novelle den
Namen gegeben hat lehnt namens der Antragſteller auch aus den
anderen Parteien eine Erwiderung auf die Ausführungen des
weßh Dr Arendt ab und widerſpricht einer Kommiſſionsver
weifung

Dieſe wird gegen die Stimmen der Reichspartei abgelehnt

Abg Schultz Rp
bittet wenigſtens die Beſtimmung über die Telegraphenbeamkten
einer Kommiſſion zu überweiſen

Vizepräſident Dr Paaſche
Die Kommiſſion iſt bereits abgelehnt

Abg Wellſtein Zentr
Auch dieſe Beſtimmung wurde ſeinerzeit ohne jede Debatte

angenommen und Dr Arendt war bereits Mitglied des Hauſes
Hört Hört links

Es folgt ſofort die zweite Leſung der Novelle Sie wird
angenommen die Beſtimmungen über die Telegraphenbeamten
gegen die Stimmen der Reichspartei

Der Stat der Reichseiſenbahnen

Hierzu liegen Reſolationen der Sozialdemokraten und der
Wirtſchaftlichen Vereinigung vor Dieſe beantragt daß die von
der Verwaltung der Reichseiſenbahnen beſchäftigten Arbeiter nach
Vollendung des 25 Lebensjahres als Mitglieder der Arbeiteraus
ſchüſſe wählbar ſind die Sogialdemokraten verlangen Lohnzahlung
für die Wochenfeiertage und beantragen alle Petitionen der Eiſen
bahnarbeiter und Handwerkerverbände betreffſid Lohnfragen An
erkennung als Berufsorganiſation Arbeiterausſchüſſe uſw zur Be

rückſichtigung zu überweiſen a
Abg Fuchs Elſ Soz

greift die Verwaltung an Die Zahl der Arbeiter hat man krotz
Vermehrung der Leiſtungen nicht vermehrt die Zahl der Auf
fichtsbeamten iſt zu hoch die Arbeitszeit viel zu lang die Löhne
noch immer unzureichend zu menſchenwürdigem Daſein reicht
es nicht Die Arbeiterausſchüſſe ſind nur Dekorationen

Abg Kuckhoff Zentr e
bringk Beamkenwünſche vor Die Beamter bei den Reichseiſen
bahnen ſtehen ſchlechter als die Poſtbeamten bei gleicher Stellung
haben ſie geringeres Gehalt Das ſtar re p reußentum ſollte
nicht überall in den Vordergrund treten Der Simpliciſſimus
muß von den Bahnhöfen verſchwinden er iſt kein Ruhmesblatt

Abg Schwabach Natl
bringt Mängel des Akkordſhftems zur Sprache Die Arbeiteraus
ſchüſſe ſind das beſte Mittel um in offener Ausſprache zwiſchen
Unternehmern und Arbeitern beſtehende Differenzen zu beſeitigen
Sie müſſen zu wirklichen Jnſtrumenten des ſozialen
Friedens organiſch ausgebaut werden Die Arbeiter müſſen
auch die Sicherheit haben daß ſie wegen ihrer Tätigkeit in den
Arbeiterausſchüſſen keine dienſtlichen Nachteile haben

Miniſter der öffentlichen Arbeiten v Breitenbach
Die Parlamente ſind berufen Kritik zu üben Die Verkehrs

verwaltung kann nichts dringender wünſchen als eine ſachliche Kri
tik Die Rede des Abg Fuchs war aber abſolut verneinend Er
hat nichts geſagt von den großen Leiſtungen der Verwaltung Das
erreichte freundliche Ergebnis verdanken wir weſentlich der aus
gezeichneten Pflichttreue unſeres Perſonals Von
Plusmacherei ſind wir noch ſehr weit entfernt Da ſoll man ſich kei
nen Jlluſionen hingeben Die Rente der Reichseiſenbahnen war in
der Regel recht mäßig Abg EGmmel Soz Wegen der ſtra
tegiſchen Bahnen Gewiß ſie belaſten die Reichseiſen
bahnen aber nicht ſo erheblich Jch werde darüber im nächſten
Jahre in der Budgetkommiſſion Mitteilung machen Die vierte
Klaſſe wird ſehr ſtark benutzt Eine Fülle von Neuanſchaffungen
wurde gemacht Der Miniſter geht dann auf die Arbeits
und Dienſtver hältniſſe ein Die Arbeitskräfte werden
nicht ausgebeutet Das Perſonal iſt ausreichend Umfaſſende
Mehreinſtellungen fanden ſtatt Die kürzeren Dienſtzeiten wur
den vermehrt die längeren verringert Die Löhne ſind allerdings
teilweiſe geringer als in Baden Hört hört Aber wir müſſen
uns der jeweiligen wirtſchaftlichen Lage anpaſſen Die Löhne
haben ſich in der lehten Zeit in außerordentlicher Weiſe erhöht
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üllen von
ſie ſind ſeit 1890 um 50 Proz geſtiegen Die Ueberſtunden wer

den auf ein Minimum reduziert Leider können wir ſie nicht
völlig entbehren

Eine h eher die Wochenfeiertage iſtnicht möglich Das widerſpricht dem Grundſatze daß nur die Tage
bezahlt werden an denen wirklich gearbeitet wurde oder an
denen die Arbeiter ſich zur Arbeit bereit halten mußten Wir
ſind nicht dagegen die Arbeiterausſchüſſe weiter auszubilden Eine
größere Beteiligung der Arbeiterſchaft ſoll erreicht werden Der
Miniſter lehnt die Reſolution der Wirtſchaftlichen Vereinigung
ab die die Wahlfähigkeit für die Arbeiterausſchüſſe ſchon vom
25 Lebensjahre ab verlangt Wir halten am 30 Lebensjahr feſt
weil wir ruhige und erfahrene Arbeiter in den Ausſchüſſen haben
wollen Die Eiſenbahner Fachvereine ſind durchaus nötig Sie
halten ſich von den Sozialdemokraten fern Jhre Zahl iſt in drei
Jahren von 65 auf 509 geſtiegen Sie wiſſen daß ſie ihrer Ver
waltung Gehorſam und Achtung ſchuldig ſind
Lachen der Soz Jm übrigen legen wir unſeren Angeſtellten

keinerlei Beſchränkungen auf Der Abgeordnete Fuchs hat ſich
i dann beſchwert daß der preußiſche Abgeordnete Hoff

mann aus einer Eiſenbahnerverſammlung in brutalſter Weiſe
hinausgewieſen worden ſei Herr Fuchs hat die Verwaltung des
wegen ſcharf kritiſiert Mir fehlen die parlamentariſchen Aus
drücke um ihm richtig zu dienen

Wir haben nie einen Zweifel darüber gelaſſen daß wir
die Sozialdemokraten bekämpfen und be
kämpfen müſſen Lebhafter Beifall rechts Lärm bei den
Soz und Zurufe Warum müſſen Sie das Weil Sie die ſtaats
bürgerliche Ordnung wie ſie heute beſteht nicht anerkennen weil
Sie einen Einfluß ausüben auf gewerkſchaftliche Organiſationen
die den Streik propagieren weil Sie unſere Arbeiter veranlaſſen
wollen ſich dem Streik anzuſchließen und den ganzen Verkehr
lahmzulegen Wir ſind eine Verkehrsverwaltung die keinen
anderen Zweck hat als den öffentlichen und allgemeinen Intereſſen
zu dienen Wir dürfen es nicht darauf ankommen laſſen daß
durch den Anſchluß unſerer Angeſtellten an ſtaatsfeindliche Or
ganiſationen das allgemeine Intereſſe gefährdet wird Wir zwin
gen ja niemand in die Dienſte der Reichseiſenbahn zu treten Wir
halten uns aber für er denjenigen der zu uns kommt
rechtzeitig darüber zu informieren welche Pflichten er auf ſich
zu nehmen hat wenn er Angeſtellter bei uns werden will Leb
hafter Beifall rechts Das iſt ein durchaus loyales Verfahren
Beifall Gelächter der Soz Trotz dieſer Beſchränkungen haben

wir dauernd einen großen Zulauf Als Chef der Reichseiſenbahnverwaltung werde ich niemals einen anberen Standpunkt

einnehmen und darf ich auch keinen anderen Standpunkt ein
nehmen Beifall Dazu ſtehen mir die Intereſſen des Landes
zu hoch Wenn hier auf die ungeheuerlichen Unterſtellungen hin
gewieſen wurde die mir von ſozialdemokratiſcher Seite im preußi
ſchen Abgeordnetenhauſe gemacht wurden ſo verweiſe ich darauf
daß das preußiſche Abgeordnetenhaus ebenfalls dieſe exzeſſiven
Angriffe zurückgewieſen hat Solchen Angriffen gegenüber kann
ich nur mit Ruhe meines Amtes walten Lebhafter Beifall
Lärm der Soz

Das Haus vertagt ſich Montag 2 Uhr Die Wehrvor
agen

Schluß nach 3 Uhr

Ab Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

52 Sitzung Sonnabend 20 April
Am Miniſtertiſch Kommiſſare e
Präſident Dr Frhr v Erffa eröffnet die Sitzung um 11 Uhr

15 Minuten
Der Shllenbahnetat

KsFinfter Tag

ch Die Beratung beginnt beim Titel Sonſtige perſönliche Aus

gaben er Abg v Savigny Zentr
verlangt Erhöhung der Staatszuſchüſſe zu den Penſionskaſſen der

Eiſenbahnarbeiter e eAbg Dr Maurer Natl J
bittet den Miniſter zu erwägen ob ſich die Arbeiter der Penſions
kaſſe B nicht zu einem höheren Satz verſichern können

Beim Abſchnitt Sächliche Ausgaben wird eine Petition
über die Vergebung der Lieferung von Putzwolle durch die
Eiſenbahnverwaltung der Regierung als Material überwiesen

Hingegen beantragt die Kommiſſion über die Petition um
Trennung der Schwellenarten Eiſen oder Holz inner
halb der Anforderungen für Eiſenbahnſchwellen im Etat der
Eiſenbahnverwaltung zur Tagesordnung überzugehen

Abg Kreitling Vp
ſtimmt dem Kommiſſionsankrag zu

Abg Dr Wendlandt Natl
Die Frage der Wirtſchaftlichkeit iſt von vornherein zugunſten

der Holzſchwelle entſchieden Mir iſt auch nie eingefallen auch
nur ein Wort zugunſten der Eiſenſchwelle zu ſagen Die Ver
wendung von Holzſchwellen geht leider immer mehr zurück Vor
allem ſollte inländiſches Holz bevorzugt werden Die Petition
bitte ich als Material zu überweiſen Die Eiſenbahnverwaltung
würde durch Schaffung von Klarheit den erbitterten Jntereſſenten
kampf auf dieſem Gebiete beſeitigen und damit eine nationale
Tat begehen

Das Haus beſchließt Uebergang zur Tagesordnung

Abg Stroſſer Konſ r
macht auf die durch die Preſſe gegangenen Mitteilungen über die
elſäſſiſche Maſchinenfabrik in Mülhauſen aufmerkſam wonach
dieſe Fabrik ſich in jeder Weiſe deutſchfeindlich zeige Jn ihren
Arbeitervereinen erſcheinen alle Mitteilungen in franzöſiſcher
Sprache Deutſche Art und deutſches Weſen wird in den Fa
briken lächerlich gemacht und der Haß gegen alles Deutſche groß
gezogen Deutſchfreundliche Arbeiter und Angeſtellte werden in
die Fabrik nicht eingeſtellt Hört Hörtl rechts Dabei erhält
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aohte man darauf dass die Würze aus Magg s grosser Original

dieſe Fabrik Millionen Aufträge der preußiſchen und deutſchen
Eiſenbahnverwaltung Hört Hört rechts

Würze
mit dem Kreuzstern

flasche gefüllt wird denn in diesen Flaschen darf gesetzlich nichts
anderes als MAGGISs WVürze feilgehalten werden
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Unkerſtaatsſekretär Stiegert

Ut und als Garantiee ver Weile Unneſen abgeßellt wird
Der Titel Prämiierung nühlicher Erfindungen erſcheint gert Wünſche für den Umban des Vahnhofes in Langfuhr Vor

Abg v Kloeden b k Fr
mit 20 000 Mark als zu gering

Abg Kreitling Vp
macht auf die Erfindungen eines automatiſchen Verſchluſſes der gittershauſen hin

Türen an den Eiſenbahnwagen aufmerkſam
2 Die ordentlichen Ausgaben werden bewilligt

Beim Sztraordinarium bedauert
Abg Tönjes Natldas langfame Vorwärtsſchreiten des Vahnhofsbaues in Huſum

Miniſterialdirektor Stieger
erwidert daß die Verwaltung dieſen Vahnhofsbau nach Kräften in Viebrich Oft und
ſördern werde

Abg Hammer Konſ
Der Vorortverkehr an der Anhalter Bahn ſollte verlängert führung eine Unterführung

werden Zu Opfern iſt die Bevölkerung durchaus bereit

m Miniſterialdirektor Stieger
Der Vorortverkehr läßt ſich nicht auf jeder Strecke in gleicher

Ueberall muß zunächſt das Bedürfnis nachgeLänge anlegen
wieſen werden

Abg Hoffmann Soz
Der Vorortverkehr im Oſten wird ſtiefmütterlich behandelt per Antrag des Abg Sickhoff Vp verlangt die Kan

Auf der Strausberger Strecke iſt das Bedürfnis wahrlich erwieſen
Gleichwohl haben wir dort immer noch nur zwei Geleiſe

Abg v Schuckmann Konſ
Seit Jahren wird ein neuer Vahnhof für Arnswalde gefor Schulen namentlich rdert ger Awhrhef genügt nicht für belegt auf der möglichſt zu beſchleunigen Endlich will ein Antrag Sruſt

bahn hinzu tritt aber noch die Verkehrsmenge zweier Neben
bahnen

Abg Türcke Konſ
Die Erwarktung der Etat werde die Mittel für einen neuen

Bahnhof in Rotenburg a Fulda anfordern hat ſich leider nicht
erfüllt Die Sorge um die Verkehrsſicherheit muß die techniſchen
und finanziellen Schwierigkeiten überwinden

Ein Kommiſſar Ein Projekt iſt ausgearbeitek Ueber die Verſuche das Griechiſche durch das l
Beitragsleiſtung Rotenburgs werden wir uns wohl verſtändigen zurückgewieſen werden Es gibt Realanſtalten genug auf denen

S w di itteilungen eine energiſcheDe Wniſter hat auf dieſe Pretm beil Ein Kommiſſar verſpricht Erwägung

Vor allem ſeien Erfindungen
notwendig um die Schäden durch die Rauchentwicklung zu mildern

Abg Dr Wendlandt Natl 2
Auch der Bahnhof Eſchwege iſt unzureichend

Abg Karow Konſ

allem ſei eine Ueberführung notwendig

Ein Regierungskommiſſar ſagt Prüfung zu
Abg Gantert Vp

weiſt auf die unhaltbaren Zuſtände auf dem Vahnhof Varmen

Abg Delius Vp
betont erneut die Notwendigkeit eines neuen Zugangs von der
Südſeite zum Bahnhof Halle und fragt tvann der Umbau des
Halleſchen Güterbahnhofs begonnen werden kann

Abg Wolff Biebrich Natl
n mehrere neue Halteſtellen auf der Strecke Höchſt Limberg
bau des Bahnhofs geheim und Ueberdachung der Bahnſteige

e

Abg Veltin Zentr
wünſcht an Stelle einer an der Moſelbahn geplanken Ueber

Damit iſt die zweite Leſung des Eiſenbahnetats er
ledigt

Der Kultusetat

Von der PBrien Leſung iſt noch das Kapikel Höhere
Lehranſtalten zu erledigen

Ein von Vertretern der übrigen bürgerlichen Parkeien unker

aten des höheren Schulamts künftig zu Beginn des
ſtaatlichen Vorbereitungsdienſtes zu vereidigen Weiter fordert
ein Antrag des Abg Dr Engelbrecht Fretavig die Ein
führung des gemeinſamen Unterbaus der höheren

in kleinen und mittleren Städten

Vp organiſche Verbindung der Lehrpläne
der Volksſchule und der höheren Lehranſtalten en
allmähliche Aufehbung der bei ſtaatlichen höheren
Lehranſtalten noch beſtehenden Vorſchulen

Abg Viereck Freikonſ
Das humaniſtiſche Gymnaſium dem wir unſere deutſche Eigen

art verdanken darf nicht im der E perimente geändertwerden Wir können es nicht entbehren Eehr richtigl Die

ür
nötig ſondern auch für die Rechtswiſſenſchaft

Kontrolle der Leiſtung der Schü

erfahren die Eltern erſt am Sch
die Leiſtung des Schülers Darum bitte ich daß die Eltern beim

Nachlaſſen eines fjahres benachrichtigt werden Auch hat das regelmäßige Extem
porale den Vorteil daß der Schüler weiß daß er zu beſtimmten
Zeiten ſich geiſti
iſt ſehr weſentlich
poralerlaß in vollem Umfange begrüßen ſoll oder ni
fol der immer werdenden wirtſchaftlichen Bedeutung
Rußlands iſt die Pf
anſtalten notwendig

Eine enorme Volkskraft wird durch die jetzt intenſiv in an grif

E

S

das Ziel zu erreichen Es beſteht auch leider das Veſtreben ſehr
viele Schüler zu verſetzen Dadurch wird auch die Leiſtung der

Schule herabgeſetzt ß tiger dfremden Sprachen nicht zu früh zu treiben ſondern erſt gründlich
Deutſch Man ſollte in Sexta noch nicht Lateiniſch lehren denr
der Schüler hört dabei in den Uebungsſätzen von Dingen vor
denen er noch gar keine Ahnung hat Für die Vereidigung der
Lehramtskandidaten ſind auch wir

e gebracht wenn nur das Ge

zu erſetzen müſſen

die Katastrophe der Titanic

London 20 April
Nachdem die ganze Welt 24 Stunden in Heroismus ge

hwelgt hat iſt es wie der ſchreibt an der Zeit aus
en maſſenhaft vorliegenden von britiſchem Patriotismus
und geſchäftlichem Eigennutz gefärbten Berichten einige nackte
Tatſachen herauszuſchälen die zwar nicht ſehr tröſtlich aber
vielleicht heilſam ſind Aus den Erzählungen einiger Ueber
lebender die nicht geneigt ſind ſich als Helden aufzuſpielen
geht folgendes hervor Die Titanic fuhr zur Zeit des
Zuſammenſtoßes mit einer Geſchwindigkeit von 23 Knoten
die Stunde wofür wir wie gemeldet das Zeugnis des Unter
offiziers Moody haben der ſich am Steuerruder befand Eis
berge und Eisfelder im Kurſe der Titanic waren nicht
nur Tage vorher von anderen Dampfern angeſagt worven
ſondern wurden wie Lady Duff Gordon eine der Geretteten
ausſagt den ganzen Nachmittag und Abend vom Schiffe aus
beobachtet Noch ſpät abends wurde ihr ein ſolcher Eisberg
gezeigt den die Schiffsmannſchaft auf über 100 Fuß Höhe
über Waſſer ſchätzte Alle Berichte ſind einig darüber daß
die Nacht ſternenhell die See glatt wie ein Spiegel war
So hell war die Nacht daß die Schein werfer als
überflüſſig erachtet wurden und trotzdem man ſich
inmitten einer ungeheuren treibenden Eismaſſe wußte nicht
in Tätigkeit traten Der Eisberg muß mindeſtens die Höhe
des Schiffes gehabt haben denn nach den Ausſagen der
wenigen Paſſagiere die ſich zurzeit in den Räumen der

berſten Decks befanden wurden dieſe bei dem Zuſammenſtoß
don einem Schauer zerriebenen Eiſes überſchüttet Man
hatte den Paſſagieren verſprochen daß kein Verſuch gemacht
werden ſollte mit der erſten Fahrt des neuen Schiffes einen
neuen Rekord aufzuſtellen aber ſobald die Titanic Daunts
Rock hinter ſich hatte wurde ſie mit allen Kräften durch die
See gehetzt Der beſte Beweis hierfür iſt das Logbuch das
für den Tag vor dem Zuſammenſtoß eine Strecke von 565
Knoten ergibt Vierzig Minuten nach dem Zufammenſtoß
ergeht von der Brücke der Befehl die Rettungsboote herab
julaſſen Auch jetzt noch ſind die meiſten Paſſagiere der
Meinung daß des Kapitäns übertriebenes Verantwortlich
keitsgefühl ihn zu dieſen recht unangenehmen Maßnahmen
zeranlaßt habe Frauen und Kinder zuerſt kommandieren
zie Offiziere Es ſind Zeugen vorhanden die ausſagen daß
dieſer Befehl im Zwiſchendeck mit dem Revolver in der Hand
der Offiziere Nachdruck erhielt Paſſagiere die bisher ganz
zertrauensvoll geweſen waren verloren den Kopf und es
am zu Auftritten bei denen der Revolver tatſächlich eine
Rolle ſpielte Mehrere männliche

Zwiſchendeckspaſſagiere wurden niedergeſchoſſen

z der erſten und zweiten Klaſſe ging es ruhiger zu Viele
känner hielten es immer noch für üherflüſſige Vorſicht die

Damen den Strapazen des Ausſchiffens auszuſetzen Einige
Herren die Gelegenheit hatten in halbleere Boote einzu
kteigen weigerten ſich denn ihnen ſchien das Rieſenſchiff
mochte es auch ein paar Rippen gebrochen haben immer
noch ſicherer als die Nußſchalen von Rettungsbooten Unter
eſſen aber entſteigt ein Schar rauchgeſchwärzter Geſtalten
em Maſchinenraum Es ſind die Heizer die ganz genau
n daß es da unten fürchterlich und keine Rettung mög

Heizer und Kellner bemächtigen ſich mehrerer Boote
hne ſich um die Befehle der Offiziere oder ihre Revolver

z kümmern und retten ſo das Leben Es iſt wahr daß vie
nſchiffung in die Rettungsboote in erſter und zweiter

Klaſſe ohne Panik vor ſich ging weil eben noch niemand an
W Untergang des Schiffes glaubte aber amerikaniſche

genzeugen erklären daß die aufſichtführenden Offiziere
ind Mannſchaften eine Unfähigkeit an den Tag legten die
nter Umſtänden geradezu verbrecheriſch war Ein

ot nach dem anderen wurde halbgefüllt herabgelaſſen was

nur durch die Annahme entſchuldigt werden kann daß eben
auch die Offiziere und Mannſchaften die Rettungsverſuche
noch nicht ernſt nahmen

Ismay vor der Senatokommission
Der Präſident der White Star Line Bruce Jsmay

und der Vizepräſident Franklin erſchienen von einem
Rechtsanwalt begleitet pünktlich vor der Senatskommiſſion
Jsmay erklärte als Zeuge er habe nichts zu verbergen Die
Schnelligkeit des Schiffes am erſten Tage ſei ihm unbekannt
habe ſich aber am zweiten geſteigert Die genaue Zeit zu
der der Unfall paſſierte könne er nicht angeben Die Schiffs
maſchine mache in voller Kraft achtundſiebzig Umdrehungen
deren Zahl betrug zur Zeit des Unfalles nicht mehr als
zweiundſiebzig Nach dem Zuſammenſtoß ſei er aufgeſtanden
habe ſich angekleidet und ſei zu dem Kapitän gegangen der
erklärte daß das Schiff ernſtlich gefährdet ſei Er hörte
dann den Befehl Rettungsboote ablaſſen und
fand den Kapitän auf der Brücke weiß aber nicht ob er
dort geblieben ſei Der Zweck ſeiner Reiſe ſei das Studium
des Schiffes mit deſſen Erbauer Ambroſe geweſen Er
arrangierte mit dem Kapitän die Landung in Newyork für
Mittwoch nacht in langſamem Gang weil die volle Schnellig
keit der erſten Reiſe nicht ratſam war Er hörte daß das
Nahen der Eisberge ſignaliſtert war ſah aber keine vor dem
Zuſammenſtoß Von einer drahtloſen Meldung der Olympic
über die Eisberge ſei ihm nichts bekannt Jsmay gibt an
daß er fünf Viertelſtunden nach dem Zuſammenſtoß an Bord
verblieben ſei Das Geſetz des Meeres die Frauen zuerſt zu
retten ſei ſtreng beobachtet worden doch wiſſe er nicht ob
alle Boote von der Carpathia aufgenommen worden ſeien
Er ſah daß die Paſſagiere ſämtlich Rettungsgürtel trugen
Als er das Rettungsbot beſteigen wollte waren nur einige
Frauen darin Ein Offizier wollte mehr Frauen herbei
rufen Da keine in der Nähe waren beſtieg er das Boot
Er ſah keine ihm bekannten Paſſagiere und weiß nicht wo
die Titanic von dem Eisberg getroffen wurde Er hörte
nur es ſei Steuerbord geſchehen Er ſah auch keine
Paſſagiere mehr ins Meer ſpringen oder im Meer ſchwim
men er ſah auch nicht den Untergang der Titanic da er
ihr mit dem Rücken zugekehrt war ebenſowenig nach dem
Verlaſſen der Brücke den Kapitän Er empfing keine Bot
ſchaft von ihm und beſtätigt die ſtrenge Befolgung
aller Regeln der Admiralität durch Mannſchaft und Offi
ziere

Hierzu wird noch aus Newyork gemeldet
Das Senatskomitee zur Unterſuchung der Titanic

Kataſtrophe beſchloß Jsmay nicht nach England zu entlaſſen
obwohl er unverzüglich dorthin zurückzukehren wünſcht Ebenſo
ſollen zwölf Mann der Beſatzung und die vier geretteten
Offiziere der Titanie zurückbehalten werden

Kongresse und Verbandstage

Jnternationaler Vſychologenkongreß

Berlin 18 April
Jn den fortgeſetzten Verhandlungen des V Jnternationalen

Kongreſſes für experimentelle Pſychologie demonſtrierte Profeſſor
Kieſow Turin einige intereſſante optiſche Täuſchungen die
er vor allem dadurch erklären will daß Vorſtellungen die gleich
zeitig ins Bewußtſein treten einander gegenſeitig beeinfluſſen
Zur Stütze ſeiner Ausführungen führte der Redner folgende ſchöne
Täuſchung auf dem Gebiete des Taſtſinns an Berührt man mit
einer feinen Spitze die Haut einer Perſon und läßt ſie ſelbſt bei
geſchloſſenen Augen mit einem Stäbchen ſich der berührten Stelle
ſehr nähern ſo hat vie Perſon den deutlichen Eindruck daß ſie
ſelbſt die Berührung ausführe L Martin Profeſſorin der
Pſychologie an der Stanford Univerſity in Kalifornien ſprach
über die Lokaliſation der viſiblen Bilder normaler und anor
maler Perſonen Katz Göttingen zeigte in ſeinem Vortrage
äber Experimentelle Pſychologie und Gemäldekunſt einige von
den Umbildungen welche der Maler im Kunſtwerk mit ſeinen

das Engliſche gelernt werden kann
Bildung iſt notwendig wegen der weiteren Pflege unſeres
Jdealismus aber auch aus praktiſchen Gründen Die Pflege

Die humaniſtiſche

der alten Sprachen iſt nicht nur für Theologie und Philologie
ngliſch muß natür

lich auch gepflegt werden wegen der wirtſchaftlichen Entwicklung
Aber jedem das ſeine Die früheren Extemporale beſtanden
aus nichts weiter als aus ganz ausgefallenen Sachen
richtig daß da der Extemporalerlaß des Miniſters einſetzt Es

Es iſt
iſt aber nicht zu verkennen r durch die jetzige Regelung eine

er für die Eltern weſentlich weg
ällt Das iſt zu bedauern Bisher konnten die Eltern beim
chüler wenn die Leiſtung nicht genügend war nachhelfen Jetzt

luß des Schuljahres näheres über

lers gleich nicht erſt am lüß des Schul

örig konzentrieren muß Dieſe Erziehung
ch weiß daher nicht ob ich den Extem

Jn

ege des Ruſſiſchen auf unſeren höheren Lehr

Rußland arbeitet gewaltig an ſeiner kulturellen Hebung

enommene Reform des Schulweſens lebendig An dieſem Auf
chwung Rußlands können wir nicht ſtillſchweigend vor

übergehen Wirtſchaftlich und geſchäftlich müſſen wir mit Rufz
land in engſte Verbindung kommen Dazu iſt aber bei uns die
Pflege der ruſſiſchen Sprache wie die Unterweiſung über die
ruſſiſchen Verhältniſſe notwendig Auch ſollte man ein ruſſi
ſches Seminaran einer Univerſität einrichten wie
es die g Maſtamngen Engländer in Liverpool ſchon haben
Beifall

Abg Krüger Marienburg Konſ
Jedes Kind ob befähigt oder e wird heute auf das Gym

ld dafür vorhanden iſt Der
rgeiz der Eltern iſt daran ſchuld Dadurch wird dieule außerordentlich überlaſtet und den Lehrern wird es ſchwer

Sehr richtigl Es wäre richtiger die

Weiterberatung Montag 11 Uhr
Schluß 414 Uhr

natürlichen Eindrücken vornehmen muß und der vornehmlich in
der Unterdrückung eines Elementes z B der Farbe des
Lichtes uſw beſteht unter Hervorhebung anderer

Menzerath GBrüſſel referierte über die ſogenannten
Komplexmerkmale beim Aſſoziationsexperiment Ein Kom

plex iſt ein pſychiſches Ganzes das hauptſächlich durch einen
Affekt zuſammengehalten wird Mit ihnen beſchäftigt ſich die
kriminalpſychologiſche Tatbeſtandsforſchung und die Pſycho Ana
lyſe Freud Der Vortragende behandelte auch die Frage der
Komplex Empfindlichkeit d h ob es möglich ſei eine Komplex
bekanntheit zu diſſimulieren zu verſtecken Bei Erpeximenten
zeigte es ſich daß der normale Menſch dies niemals kann Bei
Geiſteskranken findet ſich dagegen ſehr oft ein vollkommenes
Schwinden der Komplex Symptome z B bei Ablkoholikern
Menzerath kommt zu dem Schluß daß gerade die größten Ver
brecher der Aſſoziationsmethode unzugänglich ſind Der Redner
iſt ein entſchiedener Gegner der Freudſchen Methode da es
zweifelhaft ſei wieweit den Ausſagen der Verſuchsperſonen
Glauben zu ſchenken ſei

Jn der Diskuſſion demonſtrierte Sommer Gießen einen
Apparat zur praktiſchen Darbietung von Komplexworten
Stern Breslau berichtete über eine andere Methode Kom
plexbekanntheit zu erkennen die in der Hauptſache darauf heruht
daß allen zu unterſuchenden Perſonen eine Erzählung gegeben
wird die von dem Komplex in einigen Punkten abweicht Bei
der Wiedergabe der Erzählung werden für den ſogenannten Täter
beide Jnhalte ſich vermengen

Verlin 19 April 1912
Der 5 Internationale Kongreß für Experimentelle

Pſychologie beſchäftigte ſich weiter mit der Pſychophyſik
des Geſanges worüber Prof Guttmann Berlin
referierte Die Unterſuchung muß ſich vorläufig auf die Be
obachtung des Geſangstones oder mehrerer Klänge mitMeſſungen beſchränken oder aber auf die Selbſtbeobachtung

in bezug auf den ganzen Geſangskomplex Vetreffs des
Problems der Stimmführung kommt der Referent zu dem
Schluß daß das Sitzen der Stimme auf unbewußter Er
weiterung des ganzen inneren Reſonanzraumes beruht
Jn ſeinem Vortrage über Schuld Unzurechnungs
fähigkeit und Geiſteskrankheit behauptete
Kraus Prag daß es keine Zuſtände der UAnzurechnungs
fähigkeit abgeſehen von der Kindheit und der moraliſchen
Jdiotie gebe die nicht ihrerſeits verſchuldet ſein könnten

Jn der Demonſtrationsſitzung zeigte Minnemann
Kiel in ſeinem Vortrage über die ndes Sehens wie kompliziert ſchon die einfachſten Lichtwahr

nehmungen ſind Auch Schuhmann Frankfurt a
wies in ſeinem Vortrage über Hauptprobleme der Lehre von
den Geſichtswahrnehmungen darauf hin daß die Geſetze der
einfachſten Sinneswahrnehmungen der nun und
Bewegungswahrnehmung noch mancher Klärung bedürfen
Wertheimer Frankfurt a gab eine neue Auffaſſung
dex Alexie auf Grund experimentellpſychologiſcher Unter
ſuchungen Während bisher allgemein angenommen wird
daß die Unfähigkeit Buchſtaben und Wörter zu leſen in derHauptſache auf einer Störung des Juſemmenhanges zwiſchen

den Geſichts und Sprachzentren im Gehirn beruht ſieht
Redner die an in einer Störung der Geſtaltsauffaſſung

Peters Würzburg berichtete über eine intereſſante
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Unterſuchung zur Frage der Vererbung intellekba ar un Eo ſtugt ſid hierbei auf Vergleiche der
Schulzeugniſſe der Kinder Eltern und Großeltern zahlreicher

Es zeigte ſich dur ein ZuſammenhangSoſe en den Let ungen der Kinder und denen der Elert

roßelte Eltern mit guten haben Kinderu nitttich guten Leiſtungen und Eltern mit ſchlechtenh der Keget ebenſolche Kinder Jn der gleichen
Weiſe tritt der Erbeinfluß der Großeltern zutage

Beſonderes Jntereſſe erweckte ein Vortrag von Pfung ſt
Berlin dem viel angefeindeten Entlarver des Klugenns über die lebe der Affen Auf Grund lang
ähriger an über ffen vorgenommenen Verſuchen kommtGlas zu folgenden Reſultaten Es exiſtiert bei Affen

weder Rechts noch Linkshändigkeit Affen können Gemüts
bewegungen zum Ausdruck bringen manche Arten zeigen
einen lachenden menſchlichen Sinn Schütteln des Kopfesbedeutet Knie icken bedeutet Zorn Das ſogen
Lauſen der Affen hat mit der Ungezieferſuche nichts zu

kun es iſt nichts weiter als ein Entfernen von Dornen
Staub uſw Das Zukehren des Hinterteils bedeutet in keinem

alle Abwehr ſondern demütige Freundlichkeit a der DisIſſion wurden von Oehler Frankfurt intereſſante Mit
teilungen über die den enden Pferde des Herrn Krall in
Elberfeld auf Grund der Erfahrungen eines Beſuches ge
macht Verſuche bei denen der Fragende die Antwort nicht
kannte und bei denen für die Pferde die Hilfe durch Ge
ſichtswahrnehmungen ausgeſchloſſen war ſind ſämtlich m i ß
ungenlung xProvinzialnachrichfen

Vom Vater im Zorn getötet
Gera Reuß 20 April Jm Vorort Pforten geriet der

Bäcker Walter Heyer mit ſeinem Sohne einem 26 Jahre alten
Handlungsgehilfen in einen Wortwechſel in deſſen Verlaufe der
Vater ſeinen Sohn ſo wuchtig gegen die Wand ſchleuderte daß
dieſer tot zu Boden ſank

Das Verließ der Quitzows
Frieſack 20 April Stadtkapellmeiſter Kieſant entdeckte beim

Abbruch ſeines Hintergebäudes vier Meter tief in der Erde ein
unterirdiſches eiſernes Gefängnis Dieſes wird vom Muſeums
Verein ausgegraben Es handelt ſich nach allgemeiner Ueber
zeugung um das Verließ der KQuitzows zumal vor einigen Jahren
auf demſelben Grundſtück ein ſilbernes Horn mit dem Quitzow
ſchen Wappen wie ein großer Stein mit demſelben Wappen ge
funden wurden

Sozialdemokratiſche Niederlage
Aſchersleben 19 April Gei der am Dienstag den 16 d

in Aſchersleben ſtattgefundenen Stadtverordnetenwahl haben die
vom Evangeliſchen Arbeiterverein in Verbindung mit anderen
nationalen Vereinen aufgeſtellken Mitglieder des Evangeliſchen
Arbeitervereins der Markenmeiſter Auguſt Thiemann und der
Bote Auguſt Winter in der 3 Abteilung mit über 300 Stimmen
gegen die Kandidaten der Sozialdemokratie geſiegt

Jn früheren Jahren waren die Kandidaten der Sozialdemo
kratie durchgedrungen

Die Eingemeindung von Ziegenhain
Jena 19 April Der Gemeinderat hat die Eingemeindung

des bekannten Bierdorfes Ziegenhain beſchloſſen wodurch auch der
Fuchsturm in ſtädtiſchen Beſitz übergeht

9 Hettſtedt 20 April Verſtümmelt Der kleine
Finger und der Zeigefinger der rechten Hand wurden Freitag
mittag dem etwa A40jährigen Maſchinenwärter Karl Schrader
aus Siersleben auf dem Niewandtſchachte beim Reinigen der
Meſſingſcheibe der Lichtmaſchine glatt abgeſchnitten

Wittenberg 19 April Der rabiate Dieb Als
geſtern mittag infolge eines Geräuſches der Arbeiter Schwerdt
in Raßdorf ſich auf ſeinen Hausboden begab begegnete ihm ein
junger Menſch mit einer Kiepe auf dem Rücken der ihm mit
einem bereitgehaltenen Hammer einen ſo wuchtigen Schlag auf
den Kopf verſetzte daß er mit lautem Aufſchrei zuſammenbrach
Als die Angehörigen herbeieilten fanden ſie Sch mit einer klaffen
den Kopfwunde und machten weiter die Entdeckung daß der
Fremde der trotz ſofort aufgenommener Verfolgung in der Rich
tung nach Külſo zu im Gebüſch verſchwand ſich die Fleiſch und
Wurſtwaren aus der Vorratskammer angeeignet hatte

Naumburg 20 April Geſchenk Wie ſeinerzeit ge
meldet hatte die Großherzogin Marie von Mecklenburg Schwerin
bei der Durchfahrt durch unſere Station der Sammlung Praſt

Jetzt erhielt Ober Bahnhofsvorſteher
Jene ſserat Praſt das Bild der Großherzogin mit Widmung zu
geſtellt

Magdeburg 19 April 16200 Mark geſtohlen Jn
der Nacht zum 18 d Mts iſt einem hier wohnenden Herrn eine
ſchwarze Brieftaſche mit 16 200 Mk beſtehend aus 10 Banknoten
zu 1000 Mk 61 Banknoten zu 100 Mk und zwei Banknoten zu

einen Beſuch abgeſtattet

50 Mk abhanden gekommen Vermutlich iſt ſie aus der Ueber
ziehertaſche geſtohlen worden

Magdeburg 20 April Ein Fliegerunfall ereig
nete ſich am Freitag abend auf dem Cracauer Anger bei Magde
burg Der Flieger Otto Onigkeit ſtürzte infolge Verſagens des
Motors mit ſeinem Flugzeug aus einer Höhe von 10 bis 15 Metern
ab Er erlitt glücklicherweiſe nur Hautabſchürfungen an Kopf
und Armen während der Apparat vollſtändig zertrümmert
wurde

Apolda 20 April Schenkung Aus Anlaß des
25jährigen Beſtehens ſeines Geſchäftes hat der Fabrikant Ernſt
Hähner Firma W Flachsbarth der Stadt Apolda 15 000 Mk
o und davon 5000 Mk für den Freibettenfonds im Caro
inenheim beſtimmt Der Gemeinderat hat in ſeiner geſtrigen

Sitzung mit Dank die Stiftung angenommen

Weimar 19 April Verhaftung eines Hoch
ſtaplers Einen guten Fang machte geſtern die hieſige
Kriminalpolizei Wegen Zechprellerei verhaftete ſie einen angeb
lichen Jngenieur der ſich Kormann nannte und vorgab er ſei
bei der Weimarer Stadtverwaltung angeſtellt Es wurde feſt
geſtellt daß er ein internationaler Hochſtapler iſt der ſowohl in
Deutſchland wie im Auslande ſteckbriefich verfolgt wird Auch
in Erfurt wo er am Wenigemarkt eine Zeitlang wohnte ſcheint
er eine Anzahl Betrügereien verübt zu haben Er heißt E Sachſe
und wird ſeit 1909 ſteckbrieflich aus Stuttgart wegen Urkunden
fälſchung geſucht auch von Grimma in Sa unter dem Namen
Hühnerbein Außerdem reiſte er auch unter dem Namen Gieſel
Aus Jena beſitzt er die Papiere eines Studenten ſowie Militär
papiere mit anderen Namen

Jena 19 April Eine kräftige Warnung richtete
der Landwirt Otto Stöhr an mehrere Mitglieder eines hieſigen
Jugendvereins indem er folgendes zur Veröffentlichung bringt

Am letzten Sonntag nachmittag haben junge Leute bei Leibes
übungen darin ein großes Verdienſt erblickt die jungen Saaten
auf meinen Grundſtücken am Forſt mit Hei und Ho in einen
kaum glaublichen Zuſtand zu verſetzen Jch ſetze zunächſt von den
Urhebern die Courage voraus ſich ſchleunigſt mit mir abzufinden
andernfalls ich andere Saiten aufziehen werde Jch bemerke noch
daß ich jedem Anzeigeerſtatter künftig eine Belohnung von 5 Mk
zuſichere erwiſche ich die Saatverderber bei ihren nächſten Ge
ländeübungen auf meinem Eigentum aber ſelbſt dann greife ich
in das fröhliche Treihen mit einer gepfefferten Schrotladung
ein Dies zur gefl Beachtung

Rudolſtadt 20 April Für einen Stadtratspoſten
in Berlin iſt u a auch Oberbürgermeiſter Doflein mit in
engere Wahl geſtellt Außer ihm kommen noch in Frage Stadtrat
Nino Kottbus ſowie aus Berlin und Umgegend Kammergerichts
rat Beyer Stadtrat Bergmann Schöneberg und Beigeordneter Dr
Domino Gr Lichterfelde Die beſoldeten Stadtratsſtellen in
Berlin haben ein Anfangsgehalt von 9500 Mark ſteigend auf
13 500 Mark

Dresden 19 April Eine deutſche Handwerks
und Maſchinen Ausſtellung ſoll wie jetzt endgültig
beſchloſſen im Jahre 1914 zu Dresden ſtattfinden Der Stand
der modernen Handwerkstechnik und insbeſondere die Verwendung
der Maſchine im Kleinbetrieb wird an zahlreichen Beiſpielen vor
geführt werden Schon jetzt zeigt ſich in allen Kreiſen des gewerb
lichen Mitelſtandes großes Jntereſſe für die Ausſtellung Die
Ständige Ausſtellungskommiſſion für die deutſche Jnduſtrie

wird einen Teil der Vorarbeiten übernehmen t

e

Gerichtsverhandlungen

Verbotener Wirtshausbeſuch
S u H Meißen 19 April

Wie in verſchiedenen anderen Städten ſo hat auch hier in
Meißen die Polizei die Befugnis in gewiſſen Fällen gegen
jemanden das ſogenannte Schankſtättenverbot auszuſprechen es
darf dann der mit dem Verbot Bedachte kein Wirtshaus beſuchen
Meiſtens wird das Verbot über ſäumige Schuldner verhängt die
bei der Stadt oder Steuerkaſſe noch in der Kreide ſtehen Das
Verbot traf auch einen hieſigen Zigarrenfabrikanten
der mit ſeiner Steuerzahlung im Rückſtand war Eines Tages
kam nun die Polizei dahinter daß der Mann doch einen Abend

mee

Schöfſengericht verhandelt wurde Zu ſeiner Verteidigungder Angeklagte an daß er Geſchäftsmann ſei und unter ſehr

Kunden auch viele Gaſtwirte zähle Dieſe rechneten aber mit
einer Gegenleiſtung wenn er ſie nicht einmal ab und zu befuche
kauften ſie ihm nichts mehr ab
Das Gericht folgte dieſen Ausführungen aber nicht ſondern
ſprach eine Haftſtrafe von einem Tage aus Jn der Be
gründung des Urteils wurde ausgeführt daß es dem Verurteilten
frei geſtanden habe Gaſtwirtſchaften lediglich um Geſchäfte zu
machen zu beſuchen er habe aber bei dem inkriminerten Abend
ſchoppen lediglich die Annehmlichkeiten des Wirtshauslebens
genießen wollen und ſich dadurch eines Bruches des Schankſtätten
verbots ſchuldig gemacht

Ein ſolches Verbot läßt ſich natürlich nur in kleineren Städten
durchführen wo der Einzelne in ſeinem Tun und Laſſen leicht
überwacht werden kann Andererſeits erſcheint es freilich nicht
unbedenklich denn es wird manchen veranlaſſen die ungaſtliche
Stadt zu verlaſſen und in den Wogen der Großſtadt unterzu
tauchen in der ihn niemand kontrollieren kann

Die Streikunruhen in der Buckauer Mühle vor Gericht

S u H Magdeburg 19 April
Jn dem großen Streikprozeß gegen den Gewerkſchaftsbeamten

Menz und 6 Genvoſſen der wie ſchon berichtet vor der zweiten
Strafkammer des hieſigen Landgerichts zur Verhandlung go
langte wurde nunmehr das Urteil gefällt

Gelegentlich eines Streiks in den Hildebrandſchen Mühlen
werken in Buckau kam es zu ſchweren Ausſchreitungen wobei
Arbeitswillige ſchwer verletzt und an der Arbeit verhindert wur
den Der Gewerkſchaftsbeamte Menz hatte in der Nähe der
Mühle ein Streikbureau eingerichtet und ſeine Leute angehalten
ihm alle Arbeitswilligen vorzuführen damit er ihnen zureden
könne ſich dem Verbande und damit den Streikenden anzuſchließen
Die Beweisaufnahme ergab die volle Schuld der Angeklagten
Das Arteil lautete gegen Menz auf zwei Monate Gefäng
nis die durch die Unterſuchungshaft für verbüßt erklärt wur
den gegen die übrigen Angeklagten wurden Gefängnisſtrafen
ron drei Tagen bis acht Monaten ausgeſprochen

Jn der Urteilsbegründung wurde ausgeführt daß Menz es
geduldet habe daß Arbeitswillige mit Gewalt in das Streik
bureau geſchafft und zur Unterſchrift genötigt wurden Jn An
betracht daß die Willensfreiheit deſſen der arbeiten wolle ebenſo
geſchützt werden müſſe wie die Koalitionsfreiheit ſei auf ſtrenge
Strafen erkannt worden

a

Eeschäftsverkehr
Für die Veröffentlichung unter dieſer Ueberſchrift übernimmt

die Redaktion keinerlei Verantwortung

Die bekannte Firma Georg Beruhardt Leipzig Jnduſtrie
palaſt verſendet ſoeben ihren illuſtrierten Frühjahrsbericht der
zugleich einen Nachtrag zum Hauptkatalog darſtellt Die reich
illuſtrierte Broſchüre bietet eine Auswahl der von der Firma ge
führten gängigſten Muſikinſtrumente photographiſchen Apparate
und Ferngläſer ſpeziell auch der Neuaufnahmen der vorzüglichſten
Melodia Rekord Platten für Sprechapparate Die Lieferung er
folgt bekanntlich gegen bequeme mongtliche Teilzahlungen von
3 Mark an Auf Wunſch wird der Frühjahrsbericht Jntereſſenten
porto und koſtenfrei zugeſtellt

Geſundheitspflege Schwere Erkrankungen ſind nur zu
häufig auf geſcheuerte feuchte Fußböden zurückzuführen Gut
geſtrichene und lackierte Fußböden fördern das Wohlbefinden der
Familie erhöhen die Sauberkeit und vermindern bei Krank
heiten die Uebertragungsgefahr Darum gilt als geeignetſter
Fußbodenanſtrich von jedermann leicht ſelbſt zu bewirken un
übertrefflich an Trockenkraft Glanz und Dauer der von der
rühmlichſt bekannten Hoflieferant Carl Tiedemannſchen Lackfabrik
Coswig Dresden unter der Schutzmarke Herkules allein er
zeugte Schnelltrocken Oellack Dieſer ſorgfältig hergeſtellte Fuß
boden Oellack mit Farbe wurde auf den Weltausſtellungen in
Paris 1900 und St Louis 1904 mit goldenen Medaillen ausge
zeichnet iſt ganz unſchädlich und übertrifft wegen ſeines Oel
gehaltes die bisher zum Hausgebrauch angewendeten feuergefähr

lichen ſpirituöſen Fußbodenlacke ganz bedeutend an Haltbarkeit
Er iſt in den verſchiedenſten Farben braun gelb ufw ſtreichrecht
zum Eebrauch fertig und trocknet ohne nachzukleben in einer
Nacht hart auf Zum einmaligen Anſtrich für etwa 15 Quadrat

meter genügt 1 Kilogramm Siehe Jnſerat

Ohliorodont
vernichtet alleT r imunde u zwiſchenDe m 4üblen U

n den Zähnen und

Fahne benden weiß ne d Echme i anne blendend weiß ohne d Schmelz z n Herr ſchmeck Jahncremef Erwachſ u Kind 6 Woch anteihe 1 Probetube 50 Jn d Jntern Hygiene
Ausſtell Dresden allſeits bewundert Man veri Proſp u Gratismuſter direkt v Labo
ratorium Leo Dresden 2 od i d Apoth Drog Friſ n Parfümeriegeſchäften
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Grosser Preis
Hygiene Ausstellung
DRESDEN 1911

Oberbrunnen
Uöerall häuflick

wird vornehmlich verordnet gegen Katarrhe
von Rachen Nase Kehlkopf Luftröhren
und Lungen Magen und Darm bei Em
physem u Asthma sowie nach influenza

Adresse

Oberbrunnen Bad Salzbrunn
Brunnenschriften gratis

Martha Quelle
Instituts der Universität Halle

Vortreffliches billiges
Tafelgetränk in und

V Bordeauxflaschen Begutachtet von Herrn Geh Med
Rat Prof Dr E Harnack Direktor des Pharmakologischen

Adresse Marthaquelle Bad Salzhbrunn
Banptpeortal des Gpemä t

ehene

Bacl Salzbrunn
im Waldenburger Gebirge Schlesten

mit seinen alkalischen Quellen ist ein mit allen Einrichtungen und dem Komfort eines modernen Weltbades
versehener Kurort in mittlerer Höhenlage 402 419 m mit einzig dastehenden herrlichen Promenaden

m Samtliche Salzbrunner Quellen werden in rein natürlicher Füällung versandt

Grosser Preis
Hygiene Ausstellung
DRESDEN 1911

Kronen Ouelle
Uberall käuflich

wird vornehmlich verordnet gegen Giehbt
Kheumatismus Nieren und Blasen
leiden Harngriess und Steinbeschwerden

sowie bel Zuckerkrankhefit

Adresse

Kronenquelle Bad Salzbrunn
Brunnenschriften gratis

Jede gewünschte Auskunft über den Kurort erteilt

Die Fürstlich Plessische
h Bacledlirektlon Bacs Salzhrunn
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Abtellung O

aller Systeme

vom Kdüehbenherd aus

Hallesche Röhrenwerke Akt Ges
Halle a Fernsprecher 903

Centralheizungen
Besonders empfehlenswert

Etagenheizungen
Lüfungs und Trockenanlagen

BVigene Rohrhütte

Das Klavſerspiel erlernt sofort
wer sieh der glänzend bewährten Tastenschritt bedient Jeder kann
damit in kürzester Zeit flott und tehlertrei Klavier spieien
MAusikverlag Euphonie Friedenau 264 bei Beriin sendet
gegen 40 Pt in Brietmarken jedem Interessenten mehrere Probestäcke

Der

KartoffelFlocken
offeriert

L Büchner Betha

bekommt man
wirklich gute

ausſchlachtene
ot Leder u

hochfeine
ackwu

W
Schwartenwur
Knack und

und Wurſtfett leiſchige
en u Pökelknochen

glich r che Bratwurſt und
gehacktes Fleiſch aus reinem
Echweinegut Nur bei
Bernhard Borgis

Tel 1833 Domplatz 10
Da iſt jeden Montag u

onnerstag
grosses Schlachtelest
Erſtarößte Halleſche Haus
ſchlächterei m elektr Betrieb

Verſand prompt nach
auswärts

Gutes dauerhaftes Gummiband
für Strumpfbänder kauft man bei
H Schnee Nachf Gr Steinſtr 84

Dr Klebs Voghurt Tabletten
garantiert lebende Reinkultur von Metseohnikoft s bulgar Milehsäurebakt durch besonderes Vertfahren zur höohsten Virulov
gesteigert regeln Darmstörungen beseitig die Füulnisbakterien
und verhäten daduroh die tägl Selbstvergittung Arterienver
kalkung und frähze tig Altern 45 grosso Tabletten Mk 250

Dr Klabs Voghurt Fermentz Solbstbereitg v Voghart 1 Glas mehr Monate ausreichd
M 50 Zu bab in d meist Apothek u Droger In Halles

Drogerie Ballin jr Wo vieht erhbähtl direkt ohne Portox w
Bakteriol Baborator von Dr Klabs

Münehen Göthestrasse 25 Prospekte kostenlos

e e ene
NnaltrksAntt

Patentanwalt Eyolk
Leipzigerstr 56 Halle a S Tol 3457

T wD D

Anzeigen für Bäcder
Hotels Pensſonate u Sommerfrischen

Sschönstes aller Ostseebäder direkt am
Strand und herri, Wald Ungezwungenes
Badeleben kein Toilettenluxus dabei beste
Geselischaft Breiter steintreier Strand ohne
Tang Mässige Prerise medrige Kurtaxe

Prospekte frei dureh die Badedirektron

Bansi
III
Eisenbahnstation

c

luſtparts Sonnen Erd Sand

e e
Sanatorium Dr Wiesol Ilmenau Th Bceiueeure

e
e Coanatorium Dr Baudler inS S rn es s01BAD ARNSTADTe Rrer Autalt Anrendurg des gesamten WasserJ 7 I e Bee heilverfahrene Masaage Elextrizität Suggestion

S S S e J Proep gratisu Hypnose Luſt u Sonnenbäder Diätkuren
Sanitätarat Dr Baudler

j b BückebBad Ellsen b Bückeburg
Stärkſtes Schwefel u Schlammbad geg Gicht Rheumatismus

Neuralgie Terrain Lurftkurort im Auetale umgeben von wald
reichen Höhen Saiſon 15 Mai 15 September Forellenfiſcherei
Proſp frei durch die Fürſt Badeverwaltung

R öGebirgsluftkurort und Solbagd

mit Kochsalztrinkquelle Krodo
Heilt kranke Herven u Stoffweohsel Krankh

u Fahrer wit allen Preigen
frei durch S S S enorr o Badekonm a Je 7
Bad Harzdu Jund Aug Sehert a 2 9Grosse Steinstrasse 11

Soſhad Suſza J Thür
Das Privatkinderheim von Frau E LKlIoplleiseh bietet er

holungsbed u ſchwächl Kindern liebev Aufnahme bei vorzügl
Berpfl Pr Ref mäß Preiſe geſ Lage Proſp grat

chen u Tannenwald
u

Hotels und Privatwohnungen
Prosp d d Kur Kommission

m

Stadt Fisenmoorbad Schmiedeberg

S S tar acht iemnaienes
Frauen und HNervenleiden

j Prospekte durch den Magietrat

WAMGEROOGE
KNordseebad nPenſionat zum Jegir Göhren aRügen

empfiehtt ſchöne Zimmer Ausſicht auf Oftſee und Landungsbrücke
Penſion inkl Wohnung v 4550 Mk an Vor u Nachſaiſon billiger

Beſitzer G BRoene

Therme derBADGASTEIN
im Kronland Zalzbarg Oesterreich Hauptstation d Tagerndahn dochalpine wind
r Lage 1012 inmitten reicher Koniferenwaldongen Vorzäglich wirksami Alterasgebrechen t des Nervensystemes des Ruckenmarkes bei

Giecht Rhenmatismen Nieren Biasen and Frauenkrankheiten inhaiation
der natürhehen Radio Emanadon onmittelbar an den Thermen Modernete Heil
behelfe in mechanischer phyeikalischer u elektrigcher Therapie Kinſachen bis ver

hbateston Ansprächen genügen 85 Hotels und Logiorhäuser von denen fast alje
Thermalbäder besitzon Adeg te zolten zchöne Promenaden Anskünfte u Pro

Radioaktivste

Solbad Bahnstation
heilkräf ige Solquellen

Bad RKissingen
Bekannt gutes Haus

Elektr Licht

i Thüringer Wald
10 Kilom vom Iaoselsberg

S 2 2
Solhbad Salzdetfurth ar

Herrliche Berge und Wälder
Modernes Körtings Trooken Inhalatorium

r Prospekte gratis durch die Bndeverwaltung weh

Bad Thal herriche Sommertrisehe
zwischen Friedrichroda u Eisenach

h

Berühmte

Hotel und Pensſon
Englischer Hof

Bes COh I Zapt

Bahnstation Prospekte
dureh Kurkomité

Baci Thal Kurhnus Luisenbud 1 Ranges
Prospekte Inh G Michnelsen

üe Palle der Teuiobergermalies

al bauterde

im Marz
geſchützt gegen Nordweſt
Nord u Oſtwinde Elektr
Licht Waſſerleitg Waſſer
ſpülung Neuer Kurſaal

Proſpeklte rei durch
e BadeverwaltungS A Aünns man

für Rerven und Vegenlranle

Dettmar Adele Kochönch f Ner
vöſe f M 3 frei v Verlag Simbarth
Aguesſchule Lonzeſſ Unterr n
Art der wirtſch Frauenſchulen a
d L Proſp d Frl

erſtes HausHotel Fangrehr am Platze
Kurhaus vornehmſt Fam

otel J Rg Beſ C Kleemann
Wilhelinls Berghotel Ritsoherhöh
3 Pein v Kurpart Hoh Lag Proſp
Nordsoebad Laſcoſe
9000 auf Röm 90
Deutsch Famthenvad Vor
zug Verpflegung Wohnen
in einrelnen Biockhäus rn

taxe Auskuntt erteilt
die Badeoleitungspek te durch die Kurverwaltung in onmitteibarer Nähe u ksteiln

Prachtv Stratd Keine Kar

e

matismus Skrofezlose
Hochmoderne Einrichtungen für Bade

und Trinkkuren Inhalatorien Zander
saal Röntgen und Hochfrequenzapparate

Elektr Licht u Vierzellenbäder Neuerbautes
grobart Badehaus Eigenes Kurhaus Familien

m mit allem Komfort u Solbädern
m Hause Ausführliche Badeschrift u
Auskünfte kostenfrei d d Badevorwaltung

c

c e
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Sommer und Winterkurort

ub und Nadehwäldern
Stärkate Kohlensauro

Sole Deutschlands
Vorzüglich bewährt gegen

Herzleiden Frauen
krankhelten Rheuse

tierrſiche ane
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Bahrl Helefela Dsnabrüch

Hotol u Pension
Klostermünle

in ſchönſter und ruhiger Lage in
Alexisb ad i nrzHohe luftige Zimmer und gute

Verpflegung
Penſion inkl Zimmer 450 00 M

Sanatorium
Dr Preiss San Rat
seit 25 Jahren für nervöse Leiden
II

Bad Nauheim
Penſion Hindewald

r geſunde Lage nächſt den
ädern u Kurpark Anerkannt

vorzügl Tr Zimmer mitPenſion 4,50 5 M HGreipent frei

Smrertihe Hoderoda
Babnstation Hockeroda Post

Eiehicht Telephon Leutenberg
No I Duekt am Wald geAngonehmer Autenthbalt
Schöne Gartenanlagen Modern
e teter Gesellscohattaeaal
Tadelloee Verpflegung zu soliden
Preisen Freuncdſiene Fremden
zimmer wit guten Besten

e

Bad Röstritz Zhür
Heisse Sandbäder

Gicht Rheumd Ischias Nierenleiden
Prospekte durch den leitenden Arzt Dr Kurt Llechtwitz

C Kuranstalt Columbia San Remo Villa PVerrari

e Thüringer Walde 500 600 Man s Ruhig mervenstärkT e Höhenluftkurort nah Insels
v u berg Rennstieg Kein Fabrikrauch

Kurarzt ansässig Wohn i Kurhaus Hötels
Villen Pens und Bauernhäus Regelm Konzerte

Réunions Omnibus und Autoverb zu allen Zügen
Auskunft Prospekte nur durch Fremdenverkehrs Verein

Klimat Kurort im Thür Vald
380 420 Meter S rospekte unaber dem Meer Auskunft portofrTerrainkuren 9 c durch d Kur
Winter Sport 2 4 a verwaliung

Vierwalcistättersee
e Sehönst Frühjahrsaufenthalt Bestemz Rigi Vitzmau tohbl v deutseh Herrschatt bevorzug

otel Tagespreise von Mk 5 an Prosp

e Erstklase S siges Pensions undcru e J G Touristenhaus Idyll Waldx r rwaus 93 lage auf d Schlossplateau im Wildpark
a el Unvergleichl schön Panorama Trippsteinblick0 Aussichtsterrassen Eig Fluss u Sonnenbad Garage

Mäss Preise Keine Kurtaxe Prosp frei d Bes C Nöller Hoftraiteur

Solbad Sudorode an farz
Bewüährter Klimatischer Kurortm R V V Soſquelle Neues inhaſatortum Apofheke B B V

Badearzt Dr Wiſde Nervenarzt Dr Facklam San
Führer u Karten je 50 Pf u Prospekte oratis durch d Badeverwaltupg

4328

48

Beste Gesellschaft KSeebacd a und Padorprelee
mässig DisenbahnstatS

7 41 Stunden von Berlin
9 Stunden von Leipzig

S 4 12 Stunden von rSee v e re der Prospekte Kosten free eIn alle a S z durch Otto Westphal Ankerstr 15
u Zil mann Lorenz im Hauptbahnhbot

Oraal
in Meckibg Ostseebacd

Walcdiuftkurort
An der Rostock Strals under Bahn Frequenz
im Jahre 1911 5300 Prospekt durch die
Badeverwaltung und den Verband Deutsoh
Ostseebäder Berlin Vnter den Linden

ad Reinerz
Seehöhe w Interlaken 568m Saiſon ganzjährig

Bedeutfend klimatischer Kurort
100000 Morgen Hocdwald Herri qeschützt Gebirgslage

Heilanzeigen
Erholunqsbedürftige Rekonvaleszenten
Krankheiten des Blutes und Stofſwech
sels dos Herzens der Nerven der Ai
mungqs Verdauungs und Harnorgane
Frauenkrankheiten und Rheumatismus

Ungeelgnet bel Lungensohwindsuoht
Neues Kur u Badehaus Viele neue Ven

Kurmittel
Kohlensäure Stahlsprudel Eisensäuer
linge Moorlager mit hohem Jodnatrium
gefraſt berühmites Wald und Höhenklima
z Kureinrichtungen Sprudel Mineral
Fichtennadel eſektrisch Sauerstoft und
Moor äder Duschen nhalation Kalt
wasser u Massageabteſtung Molken elc

Prospekte kosſenlos d d Badeverwollq Reinerz Schles

Hötel u Pension Waldmühle bei Braunlage
im Oberharz 575 m ü d Meere Fernruf 7 Mitten im Walde
z abſolut geſchützte Lage Betten beſte Verpflegung
ſolide Preiſe Eloktr Licht Zentralheizung Luft u Sonnenbad

Besitrner Dr Herm Spittol Anmeldungen frühzeitig erbeten Frau Otto UNenjes
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